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2019.2.12（火）　第3123回　例会報告
例会日…火曜日（12：10）～群馬ロイヤルホテル
（第1回　昭和28年9月8日創立）

会　　　長…宮﨑　瑞穗

幹　　　事…温井　尚久

クラブ会報委員長…江原　友樹

編　集　者…髙橋　善明

  点　鐘  　宮﨑会長

  ロータリーソング  　「それでこそロータリー」

  司　会  　伊藤副幹事

  ビジター  　

◎結城松平家 35代目当主

　　　　　　　　　　　　　　　　松平　直泰　さん

  会長報告  　宮﨑会長

皆さんこんにちは。この３連休は観測史上最強と言

われる寒波の来襲で心配しましたが、昼間こそ気温が

上がりませんでしたが最低気温は思ったより下がりま

せんでした。

今日の会長報告としては水面下では山田ガバナーノ

ミニーのキャビネットの準備が進んでいますがまだ特

に報告できる事項はありません。

  会長の時間  　宮﨑会長

それで早速会長の時間となりますが、本日は松平大

和守家当主の松平さんを講師におねがいして折角の外

部卓話ですので少しでも長く時間をとりたいので私は

短くお話しします。本日の松平さんのお話は前橋の歴

史についてですので、私も日赤病院の過去のことから、

皆さんに余り知られていないと思われる群馬から出た

偉人と言っても良い人のことをお話しします。

前の病院の応接室には立派な額がかかっていました。

太字の漢字で難しい字だったのですが何とか読むと「先

難後穫」と有り、揮毫者は荒木寅、この寅は寅さんの

寅ですが、とありました。この額の由来について職員

に尋ねましたが皆知りませんでした。それで自分で調

べてみたところ荒木寅三郎という人の揮毫であること

が分かりました。

荒木寅三郎は群馬県の今の安中市板鼻の出身で

1887（慶応２年）年に東京帝国大学医科大学別科を卒

業し、いったん帰郷し開業しました。別科というのは

ドイツ語で講義された本科とは別で日本語で講義を受

けられる課程ですが、本科より若干低く見られていま

した。しかし翌年、上

京し医科大学の生理学

教室の大沢謙二教授の

下に入門、1889 年渡

欧し、ストラスブルグ

大学のホッペ・ザイラー教授に師事し、生化学を学び

ました。1895年、ホッペ・ザイラー教授が逝去した

ので帰国し、翌年岡山の第３高等学校医学部で生理学、

医科学、衛生学を教授しました。1899年に新設の京

都帝国大学医学部の医科学の教授に就任。1903年京

都帝国大学医科大学長になり、その後京都帝国大学総

長事務取扱を経て1915年京都大学総長になり14年

間総長を務めました。退職後は学習院院長になりまし

た。さらに1937年には枢密顧問官に任命されました。

その間学士院会員やフランス政府からと、日本でも旭

日大綬章を受けています。人格者で社会の信頼も厚かっ

たようです。1942年（昭和17年）75歳で狭心症で

逝去しました。このように医学界だけでなく中央の要

職を歴任した人の書の額がなぜ此処にあるのか調べて

みました。ネットで見ると美術家の名前の中にも載っ

ており、他の額なども載っていたので書家としても評

価されていたのかもしれません。

全国の赤十字病院の設立時期やきっかけは病院毎に

千差万別です。終戦の混乱期に経営が成り立たなくなっ

た病院を引き継いだ病院も多いのですが当院は、明治

時代の末に群馬県に本格的な病院が無かったもので、

市民から病院誘致の要望が高まり、市が朝日町に土地

を購入し明治の末に建築が始まり大正２年に開院しま

した。設立時は５名の医師で始まっていますが、いず

れも京都大学から派遣されています。そのような最初

から赤十字病院として発足した病院は関西や北陸を中

心に京都大学から派遣されていたところが多く、その

後は医師も地元の医学校の卒業生に変わりました。前

橋日赤でも当クラブの会員であった先々代の長院長ま



※クラブ会報は会員の敬称は略させて頂きます

での７代の院長は京都大学から派遣されていました。

当時はまだ医学部が少なかったとは言え、わざわざ遠

く京大から派遣された理由は不明ですが、おそらくこ

の近辺に医大が無く東大は日本の中心として地方に医

師を派遣する余裕が無く、京大に依頼したのか、ある

いは赤十字社が京都大学と縁が深かったのかもしれま

せん。当院の記録で開院時に荒木寅三郎が当院に来た

記載はありませんが、大正何年には学習院院長が来院

したという記録があります。開院時は荒木がちょうど

京都大学医科大学の学長をしていた時期で出身県のよ

しみで医師を派遣してくれたのかもしれません。この

ように見ると前橋日赤の設立の中心的な人物だったの

だろうと推定できます。その縁で額をいただいた物と

思われます。荒木はこの後に岡山でクラレの創始者で

ある大原孫三郎と理想の病院を作るとして、倉敷中央

病院の設立に協力しに多くの医師を派遣しています。

このように後に枢密顧問官となるような要職を務めた

人が群馬の出身とは知りませんでした。仕事以外のエ

ピソードを見ると現在の高校野球の前身である全国中

学野球大会には第１回から審判長として参加していた

という記録が有ったり、荒木寅三郎の娘が細菌部隊と

言われる731部隊の石井隊長に嫁ぎましたが、石井は

京都大学卒業で、直接の証拠はありませんが、間接的

に部隊に協力していた可能性があります。荒木寅三郎

の墓は板鼻に有り安中市の史跡に指定されています。

今日の話は日赤の歴史をお話しすることではなく群馬

から荒木寅三郎という人が出ていたと言うことを知っ

ていただきたくて紹介しました。

  幹事報告  　温井幹事

１�、次回、２月 19日の例会

は前橋国際奨学会委員会鴻

田委員長の卓話です。また、

中島ガバナー補佐が訪問さ

れます。会場は群馬ロイヤルホテルです。

２�、１月末日時点で米山奨学会寄付金を納めた方が

42名、ロータリー財団寄付金を納めた方が 53名

と大変少ない状況です。お忘れの方はご協力をお願

いいたします。

  副幹事報告  　伊藤副幹事

富岡かぶらＲＣ、富岡中央ＲＣ、太田ＲＣ

  出席報告  　廣田会員

会　員　数：122名

　　{ 出席者　82名欠席者　40名

本日出席率：70.69％
前々回訂正：60.53％

  ニコニコ BOX 報告  　横田会員

■高玉�　真光…平出昌

男さんの「ほほ

えみながら」７

年間 28 号まで

の保存版 200

部を頂き、２月９日桐生市民文化会館で講演さ

せて頂きました。認知症の予防と治療に役立つ

食事療法と運動療法の保存版は、多くの市民の

方にお読み頂くことが出来ました。大変好評で

喜ばれました。有難うございました。

　　　長生きで　なれて幸せ　認知症

■山田�　邦子…平出紙業の「ほほえみながら」保存版

発行にあたり、お祝いと感謝を申し上げます。

７年間、前橋の名所を楽しみに読んでおりまし

た。もちろん認知症の話は仕事にも個人的にも

役立たせていただきました。待合室には多くの

愛読者がおりました。代表してお礼を申し上げ

ます。

■都丸�　和俊…松平大和守家 17代目当主　松平直泰

殿にご講演頂き感謝申し上げます。

■星崎�　功明…結婚記念日のお花を頂き、ありがとう

ございます。夫婦２人＋犬一匹の我が家がとて

もにぎやかになりました。

■遠山�　昌子…結婚記念日にすてきなお花をありがと

うございました。今年もクラブからのお花のお

かげで思い出すことができました。

  外部卓話  　結城松平家35代目当主　松平　直泰様

外部講師紹介
都丸プログラム委員長


